



DEPARTAMENTO DE
FORMACIÓN SOCIOPOLÍTICA
-Diócesis de Burgos-

Mayo / Junio
2023 N° 82

SIGNOS DE LOS TIEMPOS

CAJÓN DE SASTRE

PARA LEER

Seis Barral Premio Biblioteca Breve 2023

Rosario Villajos

La educación física



“La educación física” dibuja un retrato de una adolescente marcada por una relación complicada con su propio cuerpo; y por el rencor hacia un mundo empeñado en convertirla en culpable por el hecho de ser mujer, y pone de evidencia los relatos sobre los que se construyen los valores de toda una generación.

PARA VER



El filme narra la historia de Cocó, de ocho años, que no entiende por qué no encaja en las expectativas de los demás.

Su madre Ane, sumida en una crisis profesional y sentimental, aprovecha las vacaciones para viajar con sus tres hijos a la casa materna, donde reside su madre Lita y su tía Lourdes, ligadas a la cría de abejas y la producción de miel. Este clima denso y rico les obligará a enfrentarse a sus dudas y temores.

ANTE LAS **ELECCIONES MUNICIPALES...**

...APOSTAMOS POR LA

ECOLOGÍA INTEGRAL

En primer lugar, queremos valorar positivamente que los Ayuntamientos, tanto de ámbito rural como urbano, llevan tiempo implementando medidas medioambientales. Sin embargo, desde la perspectiva de la Ecología Integral, dichas medidas no pueden limitarse a aspectos superficiales, sino que deben apostar por cambios profundos en nuestros modos de vida, consumo, producción, organización económica, social y política. Asimismo, no podemos separar la ecología de la solidaridad y las propuestas medioambientales deben tener en cuenta especialmente a los más pobres y excluidos.

Uno de los ámbitos en los que los Ayuntamientos pueden y deben avanzar es el sistema alimentario. Potenciar en la contratación pública responsable, los circuitos cortos de producción y consumo, apoyar la producción local - especialmente la ecológica - unas condiciones laborales dignas y facilitar las infraestructuras necesarias que hagan posible una alimentación sostenible, saludable y social accesible a todos. Asimismo, se debe combatir decididamente el despilfarro alimentario a través de campañas de educación y de la implementación de medidas audaces a lo largo de toda la cadena alimentaria (producción, grandes superficies, comercio y consumidores).



La energía debe ser otra de las prioridades para los municipios. Además de medidas eficaces de movilidad sostenible, es necesario apostar decididamente por el aislamiento de las viviendas y potenciar las comunidades energéticas renovables.

Por último, es fundamental contar -de verdad- con el protagonismo de la ciudadanía organizada para que las medidas se concreten y apliquen de forma eficaz. Los Consejos Sectoriales deben ser realmente activos y determinantes en las políticas medioambientales y sociales.

Urgimos a la ciudadanía y sus representantes políticos a actuar en conciencia por la preservación de la Casa Común.

Amor y Rodrigo desde el Departamento

INICIATIVA IGLESIA POR EL TRABAJO DECENTE

Ficha de trabajo elaborada por José Andrés de HOAC

En el año 1999, la OIT acuñó el término «trabajo decente» para referirse a la necesidad de un trabajo cuya esencia fuese el respeto a la dignidad humana (Joan Somavía). Un año después, el papa San Juan Pablo II recoge esta propuesta y hace un llamamiento a una coalición mundial que defienda el trabajo decente. Una llamada inclusiva a todos los agentes del mundo del trabajo como recalca el papa Wojtyła en su mensaje del 1 de mayo de 2000: “*El compromiso de resolver, en cada región del mundo, estos problemas, implica a todos: a vosotros, empresarios y dirigentes; a vosotros, financieros; y a vosotros, artesanos, comerciantes y trabajadores dependientes*”.

El papa Benedicto XVI expresaba con claridad y contundencia, en su encíclica *Cáritas in Veritate* (2009, num 63) los rasgos que debe satisfacer un trabajo para que se pueda afirmar que es decente. La dignidad del trabajo la otorga el hecho de que es una persona quien lo realiza y eso le dota de una especial significación a la hora de tomarlo en cuenta.



En septiembre de 2014 comienza una sencilla coordinación entre diferentes realidades eclesiales que ayude a poner en valor la apuesta decidida de la Iglesia por sensibilizar, visibilizar y hacer presente en medio de la sociedad la necesidad de que la lucha por el trabajo decente es un paso fundamental en la construcción de una sociedad justa y humana. La Iniciativa «*Iglesia por el trabajo decente*» reúne a diversos organismos, delegaciones, secretariados y movimientos, también parroquias y arciprestazgos. Es una iniciativa abierta e inclusiva, de carácter sinérgico y con vocación sinodal.

Todo trabajo, remunerado o no, tiene un doble carácter que no podemos obviar. San Juan Pablo II en *Laborem exercens* hace una mención explícita al carácter objetivo del trabajo como acción/técnica del ser humano, pero incluye la dimensión subjetiva del mismo. A través de ella descubrimos que “*han de servir todas ellas a la realización de su humanidad, al perfeccionamiento de esa vocación de persona, que tiene en virtud de su misma humanidad*” (LE. 6). En ella descubrimos la importancia de luchar y defender unas justas condiciones de trabajo, porque es a través de ellas donde la persona puede desarrollarse como tal o, por el contrario, ser sometida a los dictámenes economicistas de los mercados y los centros de poder social y económico. Por lo tanto, la defensa del trabajo decente es la defensa de lo que construye humanidad en las personas, lo que defiende su vocación y le acerca a la llamada a construir una sociedad más justa y mejor como extensión de la labor creadora de Dios.

Para la reflexión y el diálogo en los grupos

- ⇒ ¿Cuáles son las principales agresiones que descubrimos en nuestra sociedad que impiden un desarrollo del trabajo conforme al Plan de Dios?
- ⇒ ¿Qué otras iniciativas se pueden proponer desde la Iglesia y con otras realidades de la vida social para que el trabajo en todas sus consideraciones recupere su carácter humanizador, socializante y constructor del Reino de Dios?

⇒ Puedes enviarnos tus aportaciones a: pastoralobrero@archiburgos.es

LA ENTREVISTA DE HOY



Soy Mariana Rocha Celestino, nacida en Argentina, me gradué en la Universidad Nacional de La Plata en el año 1992 como profesora y licenciada en Psicología. Emigré a España en el año 2002. Estoy casada y mi esposo y yo tenemos 3 hijos. Estoy acabando el grado de Trabajo Social por la UNED. Trabajo como psicóloga en el área de adicciones en Caritas Diocesana de Burgos, arceprestazgo de Santo Domingo de Guzmán, y soy miembro de la Pastoral de Migraciones de Burgos.

1 ¿Cuál es el diagnóstico que haces de la sociedad actual?

Creo que no descubro nada si digo que vivimos en una sociedad hedonista, donde el placer y la inmediatez dominan nuestras mentes y nuestros corazones, una sociedad donde es fácil no mirar al prójimo para continuar disfrutando del trozo de pastel que nos ha tocado en suerte. Pero también hay una parte que en nosotros resiste e intenta conectar con el mundo de otra manera, por eso no podemos perder la esperanza.

2 En la labor que realizas ¿qué aspectos habría que cambiar o trabajar?

Una de las cuestiones que creo es bastante importante tiene que ver con la educación de los pequeños y jóvenes. Si continuamos facilitándoles la vida, no permitiendo que se hagan cargo de pequeñas responsabilidades, que poco a poco se podrán convertir en la gran responsabilidad de hacerse cargo de sus vidas y sus decisiones, no les estaremos ayudando en absoluto y nuestra sociedad seguirá insistiendo en el declive al que lleva la falta de compromiso, el egoísmo... en definitiva, cierta “ceguera espiritual”.

3 ¿Cuáles son las motivaciones que te llevan a hacer tu trabajo?

Me motiva la gente, no una teoría, el conocimiento de unas técnicas... esas son cuestiones útiles, eso sirve, pero lo que realmente me motiva son las personas a las que atiendo, la cercanía con el dolor y la pobreza, el saber que es posible tender una mano y que muchas veces, esa mano es cogida por el otro y logra mejorar una vida. Cuando ello no ocurre, una nueva motivación me acomete, la de buscar las vías que me lleven a lograrlo la próxima vez.

4 ¿Qué valoración haces de la labor de la Iglesia durante la crisis?

Yo conozco Caritas y su labor, conozco esa parte tan fundamental de la Iglesia y la valoro enormemente. Conozco su obra, su preferencia por los más pobres, por los últimos y no atendidos y sé que se hace mucho, aunque no todo se conozca, y que hay mucho más por hacer.

Apostar por la cercanía en un mundo de individualidades no es tarea fácil. Desarrollar itinerarios personalizados y respetar los tiempos de cada persona puede ir en contra de la inmediatez que hoy se nos exige, pero eso es lo que valoro tanto de la Iglesia y su labor social.

El Departamento de Formación Sociopolítica es una institución de la Iglesia en Burgos que tiene como objetivo animar la dimensión sociopolítica de la fe. Comenzó su andadura en el año 2000 tras la celebración del Sínodo Diocesano. Está formado por diferentes grupos o realidades que en la Diócesis ya están trabajando esta dimensión: el Departamento quiere ser portavoz de su labor, cauce de comunión y misión. Mensualmente se reúne (un representante por cada colectivo) para llevar adelante las tareas programadas.

La publicación “Signos de los tiempos” es el instrumento del Departamento para difundir nuestro mensaje y para dar a conocer las diferentes actividades que desarrollan las distintas asociaciones y grupos que lo conforman.

Ponlo en tu agenda



En este código QR encontrarás todos los documentos y materiales que ha editado este Departamento de Formación Sociopolítica y que se encuentran publicados en archiburgos.es desde el año 2001 al 2022.

XXV ANIVERSARIO de

Promoción Solidaria

1 de MAYO

"CUANDO LAS PAREDES HABLAN"
(Museo de estatuas humanas)
En el Paseo del Espolón de 13 a 14.30 h.

3 de JUNIO

EUCARISTÍA DE ACCIÓN DE GRACIAS
En la catedral a las 13.30 h.
CONCIERTO DEL GRUPO "IXCIS"
En la iglesia de S. Pedro y S. Felices a las 18.30 h.

MIÉRCOLES 3 de MAYO

XVII ENCUENTRO DIOCESANO DE PASTORAL DE MIGRACIONES

"FAMILIAS, COMUNIDADES, PARROQUIAS... ACOGEDORAS"
Comienza a las 18.00 h.
Salón parroquial de S. Fernando

Organiza: Delegación diocesana de Pastoral de Migraciones

LUNES 8 de MAYO

113 Círculo de silencio

19.30 h. en el Paseo Sierra de Atapuerca
Organiza: Delegación de Pastoral de Migraciones

LUNES 12 de JUNIO

114 Círculo de silencio

19.30 h. en la Glorieta Juan XXIII (Gamonal)
Organiza: Plataforma Burgos con las personas refugiadas

TRABAJO DIGNO PARA TODOS

14 y 15 DE JUNIO

XIV JORNADAS DE DIÁLOGO CRISTIANO - MUSULMÁN

"Acogida e integración de inmigrantes en Burgos"

El día 14 en la Mezquita Attaqwa
El día 15 en la Sala Polisón, 19.30 h.

Organiza: Grupo de conocimiento y diálogo cristiano-musulmán

PARAD LA GUERRA

Y DEJAD TRABAJAR PARA CULTIVAR NUESTRA TIERRA

SÁBADO 24 de JUNIO

DÍA DE LA HOAC

en **MIRANDA DE EBRO**
(todo el día)